

## Neruda, Poeta y Compañero

750061  
Por Wilson Chinga F.



"Me has dado la fraternidad hacia el que no conozco.  
Me has agregado la fuerza de todos los que viven.  
Me has vuelto a dar la patria como en un nacimiento.  
Me has dado la libertad que no tiene el solitario.  
Me enseñaste a encender la bondad, como el fuego.  
Me diste la rectitud que necesita el árbol.  
Me enseñaste a ver la unidad y la diferencia de los hombres.

Me mostraste como el dolor de un ser ha muerto en la victoria de todos.

Me enseñaste a dormir en las camas duras de mis hermanos.

Me hiciste construir sobre la realidad como sobre una roca.

Me hiciste adversario del malvado y muro del frenético.

Me has hecho ver la claridad del mundo y la posibilidad de la alegría.

Me has hecho indestructible porque contigo no termino en mi mismo".

A mi Partido (Pablo Neruda).

"Mis padres llegaron de Parral, donde yo naci. Allí en el centro de Chile, crecen las viñas y abundan los vinos. Sin que yo lo recuerde, sin saber que la miré con mis ojos, murió mi madre doña Rosa Bascoalto. Yo naci el 12 de julio de 1904 y, un mes después, en agosto, agotada por la tuberculosis, mi madre ya no existía". Así comienza a escribir parte de sus memorias, sin lugar a dudas, un hombre de mayor relevancia e importancia de este siglo en Chile; en la universidad, a los 16 años, escribía ya editoriales políticas.

El mismo planteaba más adelante en una entrevista a la revista francesa "L' Express" que "aunque el carnet de militante lo recibí mucho más tarde, creo haberme definido ante mí mismo como comunista durante la guerra de España, sencillamente; había que elegir un camino. Esto fue lo que hice en aquellos días y nunca he tenido que arrepentirme de una decisión tomada entre las tinieblas y la esperanza de aquella época trágica".

Casi nunca se ha mostrado el perfil político de Pablo Neruda; en los licoes, en las escuelas lo definen solo como el poeta, escondiendo tras de él, toda una convicción humanista y solidaria. El mismo define su relación entre la poesía y la política al gran poeta Paul Eluard, "ser comunista era confirmar con su poesía y su vida los valores de la humanidad y del humanismo".

Pablo Neruda fue, entre tantos cargos, cónsul para la emigración española, cónsul en México, el 04 de marzo de 1945 es elegido senador por Tarapacá y Antofagasta, el 15 de julio de ese año ingresa al Partido Comunista. En 1947 en Venezuela, publica la "carta íntima para millones de hombres" en el que denuncia la traición de Gabriel González Videla (GGV) inicia un juicio en su contra y en donde Neruda pronuncia en el senado su "yo acuso" recorriendo el mundo entero.

En los años 1958 y 1964 participó en las campañas presidenciales de S. Allende recorriendo todo el país. En 1969 el P.C. lo designa candidato a la presidencia. Renuncia en 1970 a favor de S. Allende como candidato único de la unidad popular.

A mediados de 1973 hace un llamado a los intelectuales de América y Europa para evitar la guerra civil en Chile que promovía el imperialismo. Tras el golpe de Estado dice: "escribo éstas rápidas líneas para mis memorias a sólo tres días de los hechos incalificados que llevaron a la muerte a mi gran compañero, el presidente Allende". Pablo Neruda muere a los 12 días después del golpe fascista; su funeral fue la primera manifestación de masas para exigir justicia. Mi pregunta es ¿Neruda tendrá justicia?

(Los conceptos expresados en los artículos y en las cartas el director son responsabilidad de sus firmantes y forman parte de la Libertad de Expresión que ejerce Diario Atacama. Primero. Siempre).

## Neruda y las odas elementales [artículo] Enrique Villablanca.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Villablanca, Enrique, 1939-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Neruda y las odas elementales [artículo] Enrique Villablanca. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)